

## Communiqué de presse (diffusion octobre 2017)

On m'a demandé aujourd'hui de venir vous parler d'un personnage d'ici qui a marqué l'histoire et qui a été oublié dans son propre milieu. Clément Gosselin est né en 1747 à Ste-Famille Île d'Orléans d'une famille de 12 enfants dont il est le cadet. Son père Gabriel Gosselin petit-fils de l'ancêtre est à la fois milicien, menuisier et cultivateur. En suivant son père, Clément apprend au fil des ans le métier de menuisier et les rudiments de ce qu'est le travail de milicien. Il est témoin d'une rencontre entre le marquis de Montcalm et son père concernant la stratégie à adopter pour l'Île en cas d'une attaque Anglaise. En 1759-1760 c'est la guerre et la conquête. Son père Gabriel est appelé au combat sur les plaines d'Abraham. Il est fait prisonnier puis amené en Angleterre. C'est ici que commence l'épopée d'un jeune homme de 12 ans. Clément en voudra toute sa vie à l'Anglais qui lui a enlevé celui qui lui apprenait les rudiments de la vie. Et à partir de ce moment, il n'aura qu'une idée en tête : celle de chasser l'Anglais de son pays. Quelques années plus tard, ça brasse au sud car les 13 colonies veulent chasser les anglais de leur territoire suite à l'acte de Québec en 1774. Clément voit là une opportunité de s'allier aux américains afin de chasser les anglais de son pays. Il débute alors un recrutement de miliciens dans le Bas-St-Laurent. Le général Washington a vent de cela et il y voit une opportunité stratégique importante car il veut obtenir son indépendance et il veut envahir le Canada afin de le conquérir et de ce fait chasser l'anglais du continent. En 1775 les américains envahissent le Canada avec l'aide de Gosselin. Montréal tombe aux mains des américains mais Québec résiste et les américains doivent se replier à Montréal. À la suite de cet échec, Gosselin continue quand-même son recrutement. Les américains essaient d'entrer par l'axe de St-Pierre de la Rivière du Sud et c'est un nouvel échec pour Gosselin. Clément est considéré comme un rebelle et il est excommunié par l'évêque de Québec. Il doit se cacher continuellement afin de ne pas être pris par l'armée. Il sera finalement pris et incarcéré à Québec. Au printemps de 1776 Gosselin ira rencontrer à Montréal deux envoyés du Congrès en Benjamin Franklin et le père John Carroll afin de discuter de stratégie. De retour dans l'armée du Congrès à New York,

Gosselin rencontrera le Général George Washington et deviendra son espion au Canada. Puis il rencontrera le Marquis de LaFayette. Ensuite il participera à la bataille de Yorktown qui deviendra le point tournant de l'indépendance des 13 colonies et il y subira une blessure qui le rendra infirme le reste de sa vie. Il y construira un système de défense qui sera déterminant pour l'issue de cette victoire. Le major Clément Gosselin sera un homme qui sera très considéré par le congrès américain et le Président George Washington. Il sera nommé chevalier de l'ordre des Cincinnati et l'Évêque John Carroll lèvera son excommunication. Il décède en 1816 à Beekmantown dans l'État de New York.

Cet homme de cause, courageux, ingénieux, déterminé n'aura pas vu de son vivant son rêve se réaliser. Il s'en est passé des choses durant sa vie : 3 femmes, 22 naissances, 3 guerres, la prison à Québec, 9 lieux de vie différents au Canada et aux États-Unis , une blessure de guerre importante, une excommunication, une levée d'excommunication, un grand nombre de kilomètres parcourus à travers bois, lacs et rivières et un lien privilégié avec de grands personnages de l'histoire.

En terminant je tiens à remercier M. Serge Pouliot ainsi que les organismes du milieu qui ont contribué à la reconnaissance de ce p'tit gars de Ste-Famille par l'installation de plaques commémoratives à Ste-Famille I.O. .

Jacques Gosselin

Dossier Histoire et Généalogie

Association des Familles Gosselin

octobre 2017